

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 a. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á **5 céntimos** de peseta por línea.

FERRO-CARRILES

Salidas de Palma á Manacor y La Puebla: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla: á las 3'15 (mixto), 8 mañana, y 3'15 tarde.
De La Puebla á Palma y Manacor: á las 4 (mixto), 8'30 mañana, y 3'45 tarde.
Días de mercado: de Inca á Palma 2 t.—Sábados de Palma á La Puebla 4'15 t.—Domingos de La Puebla á Palma 5 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La gloriosa muerte de santa Eufasia, virgen, en la Tebaida.

San Leandro, arzobispo.

El tránsito de los santos mártires Macedonio y Patricia su mujer, y Modesta su hija, en Nicomedia.

Los santos mártires Teusetas, y Horbes su hijo, Teodora, Ninfodora, Márcos y Arabia, en Nicea, los cuales fueron todos quemados por confesar á Jesucristo.

San Sabino, mártir, en Hermópolis de Egipto, el cual despues de muchos tormentos consumó el martirio, habiéndole ahogado en un rio.

Santa Cristina, virgen y mártir en Persia.

Los santos Rodrigo, presbítero, y Salomon, mártires, en Córdoba.

San Nicéforo, obispo, en Constatinopla.

San Ansovino, obispo y confesor, en Camerino.

CULTOS.—Mañana jueves.—En la Merced empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á San José, siendo la exposicion á las cuatro de la tarde; al anochecer empezará la novena del Patriarca con sermon que dirá D. José Reus y despues la reserva.

CORTE DE MARIA.—En Santa Magdalena á la Virgen de los Remedios.

SECCION NACIONAL.

LAS EXPLICACIONES DE LA UNION.

Todos deseábamos conocer el juicio que el periódico cuyo título hemos escrito en el epígrafe anterior tenia formado del suceso culminante del día.

Por fin, *La Union*, rompe ayer el silencio para decir lo que van á ver nuestros lectores si se enteran de lo que copiamos á continuacion:

«Aun cuando ya teníamos alguna noticia de lo ocurrido anteayer, de propósito no quisimos decir nada anoche acerca de un asunto en que hoy se ocupa toda la prensa, y por consiguiente la opinion pública.

Lo ocurrido, segun parece, es lo siguiente: En la iglesia del Sagrado Corazon se están celebrando unos piadosos ejercicios para las Hijas de María. En ellos predicaba el Rdo. Padre Mon, de la Compañía de Jesus, el cual, en la tarde de anteayer, movido por celo apostólico, y habiendo leído un suelto de *El Correo*, segun el cual había algunas señoras á quienes el acudir á los ejercicios del Sagrado Corazon no impedía que viesan las representaciones de la comedia titulada *Demi monde*, censuró semejante proceder, que no era ciertamente propio de las cristianas señoras asistentes á los ejercicios.

Sobre la forma en que se expresó el predicador para decir esto, se hicieron en la noche del miércoles muchos comentarios. Dábase calor la circunstancia de que, habiendo entrado en la iglesia la Infanta D.^a Eulalia, y habiéndose presentado ésta cuando acababa de formular sus censuras el Padre Mon, éste las resumió, así para conocimiento de la Infanta, como para refrescar la memoria de los oyentes.

Parece que el Rey se enteró del asunto y que dió cuenta de ello al Gobierno, el cual quiso conocer lo que era pasto de todas las conversaciones, y para ello fué comisionado el Sr. Pidal, quien acudiendo á donde era preciso acudir, vió al Sr. Cardenal Arzobispo.

El eminente Prelado, segun asegura *La Correspondencia*, ayer estuvo en Palacio para hablar con el Rey del negocio, teniendo ocasion tambien de conferenciar con el Sr. Cánovas acerca de esto. Por supuesto que, como ayer mañana hubo Consejo de Ministros, en él se habló del particular, no por su propia importancia, sino por las proporciones que se le daban.

«Puesto el asunto en manos de la autoridad eclesiástica, á quien corresponde exclusivamente intervenir en lo que toca á la predicacion de la palabra divina, sabemos que en la tarde de ayer no predicó el P. Mon, sustituyéndole en la cátedra sagrada el P. Ravanal, tambien de la Compañía de Jesus, no interrumpiéndose, por consiguiente, los piadosos cultos.

Es de advertir que el P. Mon predicó por la mañana, hallándose dispuesto, segun nuestras noticias, á manifestar de un modo terminante que al dirigirse á la Infanta no le había movido especial intencion de ninguna clase. Creíase que la Infanta hubiera asistido á los ejercicios de la mañana, pero no asistió. Quien estuvo en la casa del Sagrado Corazon fué el Cardenal Arzobispo.

Estos son los hechos, expuestos conforme á la opinion recta y leal. Pero ya pueden suponer los lectores el partido que de esto intenta sacar la prensa.

Los periódicos examinan la cuestion segun les aconseja, no el espíritu de la justicia, sino el interes de partido. Porque los unos suponen malamente que el Gobierno pretende intervenir en asunto que sólo corresponde á la autoridad eclesiástica. Y por lo que entienden puede dañar al Gobierno, hay diarios clerófobos que defienden á los Jesuitas como si alguien les atacase.

Los otros, por referirse al suceso un Padre de la Compañía, la familia Real, el Gobierno y las señoras de la aristocracia lo meten todo á barato y levantan vivos clamores con intencion siniestra. Y hay diario que no habla de esto conforme exige su reputacion de sensato, y con chistes y diálogos de poco tino coopera á sacar de quicio las cosas.

Nosotros no hemos de imitar á esos periódicos, porque *La Union* tiene el camino muy expedito. Se trata de hechos públicos y de extraordinaria resonancia, no porque ellos la tienen, sino porque se la dan, y procura averiguarlos y exponerlos para conocimiento de los lectores, á quienes conviene advertir para que no caigan en engaño.

Mas en lo que se refiere al juicio de esos hechos, *La Union* nada tiene que decir, desde el momento en que interviene la autoridad eclesiástica.»

He aquí todas las explicaciones que da *La Union* y todo lo que cuenta; pero no es eso todo: tambien ataca á los que atacan al Gobierno, y les ataca en los dos sueltos siguientes, uno que aparece en la parte editorial y otro en la seccion de *Ultima hora*.

Dice así el primero de los sueltos:

«*El Porvenir*, *El Progreso* y otros periódicos revolucionarios quieren tirar de la lengua á nuestro periódico con motivo de los ejercicios piadosos de señoras y sermones del P. Mon, de que hablamos en otro lugar.

No parece sino que, habiendo intervenido en estos sucesos la autoridad eclesiástica, va á contradecir su conducta y principios de siempre y á formular juicios propios *La Union*, defensora incondicional de esa autoridad veneranda, como lo es de la inmunidad y libertad de la predicacion católica.

Por lo demas, tiene gracia que los periódicos impíos, hartos de insultar al sacerdocio y de injuriar y calumniar á la Compañía de Jesus; los periódicos que atizan los odios de la revolucion contra ella y contra todas las Ordenes religiosas, y hace muy poco tiempo tronaban contra la Religion y contra la Compañía, aplaudiendo los atropellos de que fueron víctimas los Padres al inaugurar una santa Mision en Alicante, vengan ahora, echándose la poca menos que de defensores de un religioso y de la libertad del púlpito.

Lo repetimos: tiene gracia.»

Dice así el suelto segundo, ó sea el de *Ultima hora*:

«Algunas personas de buena memoria recordaban esta tarde, al ver el entusiasmo con que ciertos periódicos revolucionarios defienden la libertad de la cátedra sagrada, que nadie ha atacado, que esos mismos periódicos eran los que en 1869 y 70 aplaudían al Gobierno que conducía preso al Saladero,

por un sermón predicado en la iglesia de San Martín, al virtuoso sacerdote D. Vicente Pastor, y los que, como el Sr. Mártes, pidieron á gritos en el Congreso que cayese el templo, despues de haber conducido entre guardias civiles al Obispo de Osmá.»

No podemos hacer por *La Union* más de lo que hacemos: repetir cuanto se le ocurre para atenuar el hecho.

Ahora justo es que digamos algo por cuenta propia acerca de las explicaciones de *La Union*.

Asegura este periódico que el Gobierno comisionó al Sr. Pidal para enterarse de lo ocurrido en el templo.

Tanta curiosidad tenía el Gobierno, que no pudo esperar siquiera á que amaneciese.

Porque se dice, y *La Union* no habrá dejado de oirlo, y es extraño que habiéndolo oído no lo desmienta; lo que se dice es que el Ministerio quiso que el Sr. Pidal se presentase sin pérdida de momento en la morada cardenalicia. Y la hora era un poco intempestiva. Las doce y media de la noche.

Así al menos lo hemos oído nosotros, y como lo hemos oído nosotros lo habrá oído *La Union*.

Pero, con muy buen acuerdo, añade el colega, que á la autoridad eclesiástica corresponde exclusivamente intervenir en lo que toca á la predicacion divina.

Lo mismo creemos, y por eso no acertamos á explicarnos que los Sres. Ministros llevasen su curiosidad hasta el extremo de convertir en noticiero á todo un Sr. Ministro; y nuestro asombro empieza al saber que informados ya de lo ocurrido, puesto el asunto en conocimiento de la autoridad superior eclesiástica, única competente para resolverlo, se hablara del Rdo. P. Mon en el Consejo y se discutiera un asunto en que, segun *La Union* y segun nosotros, para nada debía intervenir el Gobierno; y nuestro asombro crece y se agiganta al enterarnos de que *La Union* consigne sin censura, sin sorpresa siquiera, el hecho de discutirse por los Ministros un asunto tan puramente religioso como nosotros quisiéramos que fuese la Union Católica.

Vaya una pregunta: Si el Gobierno, creyendo, como crea *La Union*, que no es el llamado á resolverlo, ha hecho lo que ha hecho, ¿como hubiera procedido de creer lo contrario?

De temer era que en este último caso no se contentara con menos que con declarar á España en estado de sitio.

Por lo demas, nada nos maravilla que los periódicos de oposicion liberal censuren al Gobierno por su conducta con el predicador del templo donde se congregan las Hijas de María.

En cambio, nos maravilla que *La Union*, que tanto insiste en que el Gobierno no ha tenido arte ni parte en lo ocurrido, se incomode con los periódicos ultraliberales por sus censuras al Gobierno.

Si el Gobierno no ha hecho nada, como *La Union* asegura, regocijese este periódico de que los ultraliberales se hayan indignado, aunque sea por cálculo ó por interes político y partiendo de un supuesto falso.

De todos modos, no hubiera estado de más que *La Union* consignase tambien que muchas señoras de quienes no puede decirse lo que ella dice de la prensa ultraliberal, en el supuesto, segun ella falso, de la intervencion del Gobierno, se han manifestado indignadas.

Los periódicos no hablan de otra cosa que de lo sucedido al P. Mon. Hasta los preparativos de la lucha electoral se han olvidado. Ya nadie se acuerda de los Alcaldes destituidos, de los Ayuntamientos separados, del reparto de distritos hecho en casa del Duque de la Torre, de las protestas que redactan los fusionistas y de las baterías que monta Romero Robledo. El P. Mon es el blanco de todas las miradas; y si algun industrial poseyera un retrato del elocuente orador sagrado y lo reprodujera en fotografia, las gentes se lo arrebatarían de entre las manos.

El triunfo del P. Mon es completo é innegable; la derrota, del Gobierno responsable, sobre el cual asesta sus golpes la opinion con una unanimidad de que no hay ejemplo.

Pero aparte de los comentarios que todos hacen, se dan y se reciben con avidez las noticias referentes al fervoroso predicador, sobre cuya modesta sepultura podrán inscribirse las palabras que se leen en la lápida del sepulcro de Bourdaloue.

El que conoce personalmente al P. Mon puede tener la seguridad de ser escuchado con atencion. El que asegura que le ha hablado durante las últimas veinticuatro horas, debe decirlo en voz baja, pues de lo contrario, si se encuentra en la calle, se expone á ver formado un corro de oyentes en torno suyo.

- ¿Ha sido ya desterrado el P. Mon?
- ¿Cuándo sale de Madrid?
- ¿Adónde va?
- ¿En qué iglesia confesó ayer?
- ¿Qué edad tiene?
- ¿Dónde habita?

Tales son las preguntas que se oyen por todas partes.

Se desmiente la noticia del destierro del predicador: se advierte que no va á Sevilla, sino á Málaga, desde donde se le llama para dirigir una Mision; se asegura que ayer estuvo confesando todo el día; se niega que se le hayan reconocido las licencias de predicar, y se habla de prepararle una ovacion, que no se verificará, entre otras razones, porque ya se ha verificado.

Obsérvese ahora que el P. Mon no ha hablado ni escrito una sola palabra en su defensa.

Obsérvese tambien que entre los que la han tomado á su cargo, considerándola como una cuestion politica de la más alta importancia, hay no pocos que han sostenido la teoria de que las cuestiones de iglesia nunca deben apasionar á los políticos, desmintiendo así al ultraliberal Proudhon.

Cuestion politica de la más alta importancia es sin duda la libertad del púlpito, porque si ésta desaparece, las demas quedan heridas de muerte.

— Dice *El Cronista*:

«El Sr. Martos ha hecho declaraciones dogmáticas.

1.ª Que ha renunciado para siempre á todo procedimiento revolucionario.

La misma declaracion hizo en situacion parecida á la del Sr. Márto el Sr. Cánovas del Castillo.

Como el Sr. Cánovas persistió en ella, persistirá el Sr. Márto.

La misma declaracion ha hecho tambien el señor Castelar, y tambien *para siempre*. Suponemos que no se habrá arrepentido de ella, por no tener que arrojar la segunda mitad de su vida política por el balcón; como arrojó la primera mitad.

Una duda.—¿Ha hecho alguna vez esta misma declaracion el Sr. Sagasta?»

El reconocimiento de la legalidad amadeísta por el Sr. Cánovas, invocado cuando Cánovas es Presidente del Consejo de Ministros de don Alfonso, con Elduayen y Romero (Ministros tambien de don Amadeo) por compañeros, es delicioso. ¡Cómo le consolará á D. Amadeo, y que tranquila dejará la conciencia de Márto para las eventualidades del porvenir!

El suelto de *El Cronista* está despidiendo sal —y moralidad en ejemplos— por todas sus líneas. —Cómo se hacen las elecciones en cualquier pueblo libre.

Dice *El Extremeño*, de Plasencia:

«En las elecciones municipales verificadas hace pocos días en el pueblo de Baños ha sido tal el lujo de arbitrariedades y atropellos cometidos por los dos bandos en que están divididos, que hay bastantes personas que han tenido en grave peligro su vida por las palizas que han sufrido; así como otras para salir á la calle necesitaban llevar una respetable escolta. Tan refididas han sido, que por sólo un voto de mayoría han triunfado los amigos del señor Fiori.»

Vaya V. á fiarse de los nombres de ciertos pueblos.

El de Baños, por lo visto, no debe significar que allí se toman baños.

Sino que se toman palizas.

¡Y habrá quien envidie todavía el rango de elector en aquella localidad!

No se diga, pues, que allí votan los electores.

Dígase que se pegan, y que en vez de salir chichones de las palizas, salen ayuntamientos.

— Lo que se le ha ocurrido á *La Alianza Latina* de Paris de Francia.

Leed y estremecéos:

«La sociedad literaria de Paris, titulada *La Alianza Latina*, se ha reunido una de estas últimas noches y ha votado por unanimidad sentidos mensajes á los que llama «los dos grandes representantes de nuestra raza en el mundo,» á Víctor Hugo y á Emilio Castelar. M. Echenauer, escritor laureado por la Academia francesa, comunica esta determi-

nacion de la sociedad al Sr. Castelar, y en ella le llama el nuevo Ciceron de la gente latina. El señor Castelar ha dirigido á la sociedad, en cuyo seno hay representantes de Italia, Francia, Portugal, España y Rumania, la expresion de su agradecimiento.»

Y cátese V. á Castelar hecho Ciceron.

¡Cualquier cosa!

Pero á D. Emilio le falta en su individuo un apéndice precioso para tener más exacto parecido con el orador romano.

El garbanzo que aquel tenía en la nariz.

No importa, el progreso moderno posee ya todos los recursos para enmendar la plana á la naturaleza.

Si no la tiene se la pintará.

Y en vez de ser un Ciceron al natural, lo será miniado.

— Hé aquí como se observa la ley de garantías en Roma.

Segun un periódico de la Ciudad Santa, hace días que en esta se fijan con prodigalidad carteles de obscenidad irritante, escandalosos por extremo.

Aquellos pasquines de colores que ostentan en tipos gruesos el título por sí solo significativo: «Los subterráneos del Vaticano,» constituyen la violacion más flagrante de la ley que reconoce, y esto es sabido el carácter y los atributos de la soberanía en el Sumo Pontífice.

«Si se tratara del rey Humberto, dice el periódico romano, ó de un miembro de la familia real, preguntamos ¿si la policia se cruzaría de brazos? En Paris, la prefectura ha recogido, no há mucho, por medio de sus agentes, un anuncio que se encabezaba así: «Historia amorosa de los Papas.»

Pero en Roma la policia cierra los ojos; deja pegados en las esquinas carteles tan ultrajantes para las buenas costumbres como para la persona sagrada del Soberano Pontífice.

Así es como el gobierno italiano mantiene sus promesas, así es como hace observar la ley de garantías.

GACETILLA LOCAL.

De nuestro colega *El Diario* cortamos la siguiente noticia que revela no sólo los más perversos instintos que abrigan ciertas personas ruines y mal entrañadas, sino sus sentimientos poco humanitarios y su crasa ignorancia, pues no meditan que tales crímenes pueden ser de fatales consecuencias aun para sus familias y amigos.

«En La Puebla han envenenado maliciosamente á tres cerdos, que murieron al poco rato. Su dueño dió cuenta del hecho á la autoridad competente, y, despues de efectuada la autopsia por el veterinario y reconocido el terreno donde pastaban aquellos animales, resultó que las yerbas que habían comido estaban envenenadas. Fueron detenidos por la Guardia civil dos sujetos sospechosos.

Parece que ya no se contentan en los pueblos con cortar árboles, sino que apelan á ese medio mas criminal, para satisfacer venganzas.»

Nosotros añadiremos que esta clase de odios y venganzas tienen su origen en las predicaciones de las doctrinas de Proudhon, quien dice que la propiedad es un robo, y estos principios naturalmente no pueden producir otros efectos. Si se siembran vientos, se recogerán tempestades.

Los modernos propagandistas de estas doctrinas por medio de escritos ó discursos, son la causa de que se cometan estos crímenes, que sólo tienen ejemplo en naciones bárbaras y salvajes.

Ayer tarde en la iglesia de San Magin, arrabal de Santa Catalina, fué hurtada la cera que se habia colocado para celebrar el novenario de S. José, y ademas fué destruido el cajon que contenía las limosnas hechas á la Virgen de los Desamparados, llevándose el dinero en él depositado.

El día 18 del corriente mes, á las doce del mismo, en la Casa Consistorial se verificará la subasta para la construccion de 80 pupitres de madera y hierro con destino á las escuelas públicas de esta ciudad.

Hé aquí el precio-medio á que se vendieron los artículos de consumo en los mercados y plazas de esta Provincia durante el mes de Febrero último:

Granos: Trigo, á 25'26 pesetas el hectolitro.—Cebada, á 13'00 id. id.—Maíz, á 19'65 id. id.—Garbanzos, á 0'68 id. el kilogramo.—Arroz, á 0'35 id. id.

Caldos: Aceite, á 1'18 pesetas el litro.—Vino, á 0'38 id. id.—Aguardiente, á 0'77 id. id.

Carnes: Carnero, á 1'51 pesetas el kilogramo.—Vaca, á 1'76 id. id.—Tocino, á 1'76 id. id.

Paja: De trigo, á 0'06 id. id.—De cebada, á 0'05 id. id.

Se dice que D. José Rámis y Arbona ha sido declarado cesante del cargo de Inspector del timbre.

El Director de Sanidad ha comunicado al Gobernador civil de esta Provincia que S. M. el Rey se ha servido conceder un nuevo plazo de diez días improrrogables, que terminarán el 18 del corriente, para la matanza de cerdos y elaboracion de sus productos.

Del 21 al 27 de Enero último ocurrieron 30 defunciones, á saber: 2 de tífus, 1 de fiebre puerperal, 1 de enfermedad infecciosa, 18 de enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 1 de apoplejía, y 7 de otras enfermedades.

Los nacimientos que hubo en el mismo período, ascendieron á 28, de los cuales 16 eran niños y 12 niñas.

Ayer tomaron entrada en este puerto la goleta rusa *Banga*, procedente de Cardiff, con cargamento de carbon mineral; la polacra goleta *Linda*, de Barcelona, con lastre; el laúd *Angela*, de Ibiza, con sal; y el laúd *San Bernardo*, de Cullera, con arroz.

Se despacharon la polacra goleta *Virgen del Mar*, para Puerto Colom, con efectos; el vapor alemán *Lander*, para Catania, con lastre; y el vapor *Lulio*, para Barcelona, con la correspondencia, 70 pasajeros y mercancías: salió por la tarde.

La Direccion de Correos ha dispuesto que el franqueo de las cartas sencillas para Cuba y Puerto-Rico cueste por cualquier vía 30 céntimos, y para Filipinas y Fernando Poo 50.

El franqueo es obligatorio, y el certificado costará 75 céntimos.

La Guardia civil del puesto de Manacor ha capturado y entregado á la autoridad judicial dos sujetos que habían vendido seis carneros á varios cortantes. Los habían robado en aquella villa.

Durante la segunda semana del mes de Febrero último el Juzgado municipal del distrito de la Lonja registró 20 nacimientos: 11 niños y 9 niñas.

Tambien registró 22 defunciones: 9 solteros de ambos sexos, 7 casados id., 6 viudos id.

Por el escribano militar correspondiente se cita, llama y emplaza á los reclutas disponibles, sólo para casos de guerra, Miguel Grau Salvá, Juan Rubí Mulet, y al exento Gabriel Más Amengual.

Tambien lo son Bartolomé Colom Mayol, Juan Más Gía, Onofre Jordá Pereilló, Rafael Vilaseca Oliver, y Antonio Villalonga Salom, á quienes ya se les está instruyendo sumaria.

Dice un periódico:

«Segun un colega madrileño, el Tribunal Supremo ha dictado sentencia casando y anulando la de la Audiencia de Palma de Mallorca, por la que se condenaba á D. Juan Mas y Fullana á la pena de diez años, ocho meses y un día, como autor de los delitos de lesa majestad y atentado, y en su lugar, absolviéndole de los dos expresados delitos, le ha impuesto cuatro meses de arresto mayor por considerarle unicamente responsable del de injurias á un ministro de la corona que lo era en la fecha de la publicacion del artículo objeto del procedimiento.

Felicitemos al interesado por esta notoria rebaja en la condena.»

Con el epígrafe *Ya tenemos capitana* dice un colega de los Estados-Unidos.

«La señora Mary Miller, que manda el vapor *Saline*, que hace la carrera por el rio Misisipí, ha recibido el título de capitana, habiendo sufrido anteriormente un exámen en que dió pruebas de su competencia.

La capitana Mary Miller prestó el juramento de su cargo en la oficina del inspector de buques de los Estados Unidos de Nueva Orleans, y regresó á bordo del *Saline* como si tal cosa.»

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 á las 5 t.

Es probable que los Reyes pasen la Semana Santa en Sevilla.

Se han devuelto las formas del *Progreso*.

El viérnes se dará la batalla en Sinkat.

Bolsin: 62'70.

Madrid 11 á las 7'15 n.

El déficit actual del presupuesto no pasará de 84 millones de pesetas: proyéctanse para el próximo importantes economías.